
Construction des verbes et emploi des pronoms 

 

1. Pour les verbes qui sont suivis d’un groupe nominal sans préposition : on utilise le 

pronom COD  

Ex : Je regarde un film → Je le regarde. 

 

Quand le COD commence par le partitif « du », « de la », « des », on utilise « en » : 

Ex. Je mange les bonbons → Je les mange 

       Je mange des bonbons → J’en mange 

 

2. Pour les verbes qui sont suivis de la préposition « à » (à, au, aux) 

 

- Si le complément ne peut être qu’une personne : on utilise le pronom COI 

Avec des verbes de communication: « parler à qqn », « dire à qqn », 

« téléphoner à qqn », « écrire à qqn », « demander à qqn », sourire à 

qqn »… 

Avec des verbes d’attribution : « donner à qqn », « offrir à qqn », « prêter 

à qqn »… 

Ex. Je parle à cette fille → je lui parle 

 

- Si le complément peut être une personne ou pas une personne 

(Verbes : « penser à qqn ou à qqch », « s’intéresser à qqn ou à qqch », 

« s’opposer à qqn ou à qqch »… ) 

-On utilise « à » + pronom tonique pour une personne (après le verbe) 

Ex. Je pense à mon père → Je pense à lui 

-On utilise « y » quand ce n’est pas une personne 

Ex. Je pense à mon pays → J’y pense 

 

3. Pour les verbes qui sont suivis de la préposition « de » (de, du, des) 

(Verbes : « avoir besoin de qqn ou de qqch », « se souvenir de qqn ou de qqch », 

« s’occuper de qqn ou de qqch », « parler de qqn ou de qqch », « se méfier de qqn ou 

de qqch »…) 

-On utilise « de » + pronom tonique pour une personne (après le 

verbe) 

Ex. J’ai besoin de mes amis → J’ai besoin d’eux 

-On utilise « en » quand ce n’est pas une personne 

Ex. J’ai besoin d’Internet → J’en ai besoin 

 

4. On peut trouver les pronoms toniques après toutes les autres prépositions :  

avec moi, sans moi, grâce à moi, pour moi … 

 



Remarque sur la place des pronoms : 

- Les pronoms COD, COI, « en » et « y » se mettent avant le verbe 

- Pour la préposition suivie du pronom tonique, le complément est après le 

verbe 

 

- Quand il y a 2 pronoms compléments :  

- Les pronoms de 1ère et 2ème personne (COI) se mettent avant le pronom 

de 3ème personne (COD) Ex. Il me le donne 

-Si on a 2 pronoms de 3ème personne, on a le COD et après le COI  

Ex. il le lui donne 

-Si on a « en » comme COD, le pronom « en » est toujours en dernier 

Ex. il m’en donne. Il lui en donne. 

 

 

 

  


